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站在厦门高集海堤高崎一侧，在落日的
余晖中，由朱德同志题写的“移山填海”四
个大字，在高集海堤纪念碑碑石上熠熠生辉。

正是依靠“移山填海”的精神，
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多年
前，作为今天厦门海堤重要组成部分的高集
海堤和集杏海堤如卧海长龙，让天堑变通途，
使厦门从海岛变为半岛，与大陆连接在一起。
自此之后，火车、汽车从这里往返厦门岛，
为厦门输送各种材料和各类产品，有力地推
动了厦门的建设和发展。

半个多世纪后，这里又成为厦门市海域
清淤系列工程的主战场，随着一船船淤泥的
清除，这片海变得愈发美丽动人。厦门市在
集杏海堤、高集海堤上开堤建桥，破堤还海，
让厦门岛由半岛回归全岛。

“移山填海”
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年春，陈嘉庚先生提出在高崎至集
美之间的厦门海峡修建海堤的建议。经专家
讨论，认为厦门地处海防前线，加上技术及
器材供应上的限制，修筑石堤是唯一可行的
办法。同年秋天，华东军区司令员陈毅到厦
门视察时赞同这个建议，并先后三次上书毛
泽东主席。最终毛主席亲自批准了海堤的建
设工程，并指示中央财政拨款
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万元兴建
海堤。

#$!'

年
)

月
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日，高集海堤破土施工。
历经两年又三个月的艰苦紧张施工，全部工
程于
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年
&"

月完成。海堤的建成，将厦
门岛与大陆联成一体，也为鹰厦铁路、国道
'&$

公路的建设提供了条件。

而今，历经沧海桑田的高集海堤，将再
一次见证厦门的历史性嬗变。

“破堤还海”

在为厦门“服役”半个多世纪后，厦门
两座最具知名度的海堤———高集海堤、集杏
海堤进入了“开口”时代。

对于这两座赋予厦门太多意义的海堤改
造，厦门持谨慎态度。作为厦门史上最大的
一次海洋生态修复工程，在经过长时间的论
证之后，“两堤”正从交通功能逐渐转变为
改善海域、防汛等功能。

国家海洋局第三海洋研究所教授级高工
于东生博士参与了“海堤开口”方案的论证。
他透露，早在上世纪
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年代，厦门就产生海
堤改造的想法，但受当时进出岛交通条件、
观念意识等因素影响，改造的条件并不成熟，
“进入
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世纪，海堤改造再次进入决策者的
视线，并进入实际操作阶段。”

于东生说，早在
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年，在原本不淤的

厦门海域开始惊现淤泥时，厦门相
关部门就结合铁路建设等，开展海
域清淤整治工程等方面的研究，并
渐觉迫切。而从
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年开始，市
政府明确由市海洋与渔业局牵头，
相关部门和单位参与，委托海洋三
所等专业机构，开展高集海堤和集

杏海堤开口改造工程的数模、物模研究。
来自厦门港务方面的消息显示，现在为

了船舶通行，每年都要进行清淤，每平方米
清淤
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多元，一次都是上百万平方米，耗资
巨大。

海水水质、海洋生态的恶化，也已影响
到中华白海豚、文昌鱼等国家级保护动物的
生存。同样值得关注的是，过去，杏林湾的
水域面积是
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平方公里，现在仅有
*

平方公
里。多年来的库区开垦，以及周边城市和园
博苑的建设，使得杏林湾“越来越小”。

这些年，随着集美大桥、杏林大桥、翔
安隧道等一批跨海通道的陆续建成，厦门进
出岛有了更多的选择，也缓解了海堤的交通功
能。尤其是杏林大桥的公铁两用方案，是高集
海堤改造得以顺利进行的基础条件。

7座海堤全要打开

与厦门城市建设如影随形的海堤，对其
“开口”并不新鲜，早在
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年
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月，马銮海堤
开口改造就开始动工。在这样的背景下，早在
海堤开口方案出炉前，先于海堤改造，厦门海

域清淤整治工程于
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年
$

月全面展开。
对于厦门来说，给最知名的海堤开口，

更显出对海洋生态修复转型的决心和努力。
以高集海堤为例，“我们分别做了开口
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米、
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米乃
至全部炸掉的模拟。”于东生表示，经多次论
证，开口
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米是相对合理的黄金点。
同时，高集海堤改造，将由原来的双向
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车道变为双向
,

车道，使得厦门进出岛的车
道数增加，这将进一步缓解厦门岛北部，尤
其是厦门大桥的进出岛交通压力。
“高集海堤
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米的开口，现已完全开挖
,""

米。”厦门路桥集团海堤开口项目经理陈
立兴介绍，他们在开口改造的同时对海堤两
侧的影响区进行清淤，预计总清淤量将达
!"""

万立方米。
高集海堤开口改造后，东海域可向西海

域日净输送水
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万立方米。一方面有利于
打开生态通道，为东、西海域之间海洋生物
的沟通创造条件，还有利于东、西海域的水
质环境和泥沙冲淤环境的改善。其次，可恢
复东、西海域的有机联系，拓展中华白海豚
的生存空间。同时，在海堤开口建水闸，一
些小型船舶将可以通过中间的航道来往于东、
西海域。这便于厦门开辟一些新的海洋产业，
如帆船、游艇等，利于发展海上旅游。

据悉，“十二五”期间，厦门从
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年
到

&$**

年修建的高集、集杏、马銮、筼筜、
钟宅、东坑、大嶝等

*

座海堤将全部打开，
并通过堤改桥、海堤全拆除以及开口建闸等
方式，对多条海堤进行开口改造。如今，见
证厦门一次又一次发展的高集海堤进行开口
改造，将全面开启厦门海域的新时代。
①厦门地图局部。

②海堤开口示意图：在“口子”上将建

一座总长为330米的水闸，包括 22孔、每孔

净宽12米。 （制图：张平原）

破堤还海，厦门修复海洋生态
林世雄 陈 韵

集杏海堤

昔日，厦门地处海防前线，

加上技术及器材供应上的限制，

修筑石堤是唯一可行的办法。

“十二五”期间，高集、

集杏、马銮、筼筜、钟宅、东

坑、大嶝等 7座海堤将全部打

开。

海堤导致厦门海域沉淤，为

了船舶通行，每年都要进行清

淤，耗资巨大。此外，海水水

质、海洋生态也在恶化，影响到

中华白海豚、文昌鱼等国家级保

护动物生存。
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“老婆，我们今后
再也不用花半个月的
收入去租房住了，今

天我选到了祥和小区一套
,'

平方米的廉租房，拎包就可
入住，租金每月只需

**

元
,

角，物业管理费每月
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元。”
凤城镇居民陈强华在廉租房选房
一结束就将好消息告诉妻子。
!

月
&'

日至
&,

日，福建连江县
开展第四批廉租房配租公开选房活
动，来自凤城、敖江、江南三个乡
镇的
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户低收入家庭代表在县纪
委、监察局、物价局等单位负责人
的监督下抽签摇号，选定位于县城
旁边的祥和小区和玉泉山小区共
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套廉租房。
“这次选房真的很公平很公正很

透明，刚开始我心理还是忐忑不安，
生怕好房源被分配给关系户。”在选

房现场，陈强华对记者说，没想到
全部房源公开。他只是凭事先抓阄
的序号在摇号机上轻轻一按，摇号
机左摇几圈，右摇几圈，就吐出一
个号码球。他拿着这个号码球到房
源处一核对，工作人员就告诉他选
中了祥和小区
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号楼装有电梯的
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单元房，并给他出具了一张廉租房
选定证明书，过几天他可以凭着这
张证明书到住建局房管所办理入住
手续。

在选房现场，陈强华还告诉记
者，他今年临近
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岁，夫妻二人，
无固定职业，靠打零工过活，每月
只有
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多元收入，而租房每月就
要花掉
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多元，所以自从申请廉
租房被审核通过后，他一直在期盼。
在选房之前，他经常到祥和小区廉
租房工地去查看，盼着能够早日入
住。他发现，廉租房经过初步装修，

比自己目前租住的房屋大而且明亮，
卫生设备生活设备齐全，在县城旁
交通方便，生活方便，休闲也方便。

近年来，连江县把保障房建设
作为解决民生问题的重中之重，不
断加大建设力度，扩大保障范围，
共斥资
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亿元兴建了
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套保障
房，其中公租房
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套，廉租房
,,!

套，棚户区改造安置房
&&)&

套。
凡是家庭可支配年收入
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元以
下、人均住房面积
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平方米以下的
城镇低收入家庭，均可提出保障房申
请，经过审核并公示
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天之后，就可
列入低收入家庭保障房保障范围，以
租赁补贴发放、廉租房、公租房等多
种形式进行保障，其中低保户以廉租
房配租的每平方米每月租金只要
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元，物业费由县财政补贴。
连江县住建局副局长林华松介

绍说：“今后，我们将进一步加大

保障房建设力度，严格按照省、市
委的要求，争取在今年年底再建成
#$!

套廉租房、公租房投用，完成
'%%

套危旧房改造，同时在保证质量
的前提下，争取早日建成祥和小区
二期

)%%

套保障房投用。”

连日来，今年的福建

安溪春茶正在陆续采摘、

制作、上市。由于今年采

摘制茶期间天气相当不

错，雨水较少，保证了春

茶品质，今年安溪铁观音

早春茶制优率达到 80%以

上。据预计，今年安溪铁

观音春茶产量将达到2.35

万吨。

张 斌摄（新华社发）

安溪春茶上市
本报福州电（谢贤伟）福建省政府日前下达全省
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年淘汰落后产能
目标任务。其中，铁合金

%-(#)

万吨、水泥
*),

万吨（熟料）、造纸
)*-+$

万
吨、制革

(%

万标张、印染
('$%%

万米、铅蓄电池极板
,!*

万千伏安时、铅
蓄电池组装

#%*

万千伏安时、电力
(-!

万千瓦、煤炭
,$

万吨。目前，上述
目标任务已分解至各县（市、区），落实到企业。
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月底前，福建省各设区市将督促企业全部拆除列入淘汰计划的落后
产能主体设备、生产线，使其不能恢复生产，并确保落后产能设备不向别的
地区转移；同时，组织完成对所有淘汰落后产能项目的现场检查和考核验
收。
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年福建淘汰落后产能目标任务全面完成，财政部下达福建省淘汰
落后产能中央财政奖励资金
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万元。福建省财政厅、经贸委对列入国家
淘汰落后产能公告、符合奖励条件且未享受中央财政奖励的项目进行了奖
励。同时，该省制定淘汰落后产能奖励资金管理暂行办法，通过以奖代补政
策，加大专项政策支持，淘汰落后产能效果明显。

厂门口挂着光泽县金辉木业有限公司的牌子，往里走，静悄悄的厂区
里，却不见一根木头。
“我这里的厂房全部用于生产海鲜菇，已经将近一年没有机器声响了。”

看到我们有些不解，企业老板吴远金解释说：“其实企业的名称已经更改为
金辉农业发展有限公司，只是牌子一直没换。”

吴远金曾经是福建光泽县木制品加工行业中数得上的人物。
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年前
后几年，企业年产值都在
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万元以上，年上缴税收
!%

多万元，每年消耗
原木

#

万立方米左右。
不过，几年风光之后，到
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年，受原材料减少和产品市场萎缩等多
种因素影响，企业生产开始走下坡路。
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年
'

月，企业原租用场地要整
体转让给圣农公司，吴远金只得再投入

!%%

万元，把厂子迁到城郊的大陂
村。

企业搬迁后，起初仍生产建筑模板，但生产经营每况愈下，以至出现严
重亏损，企业面临不找出路就得关闭的窘境。
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年
)

月，吴远金经过反
复市场调查，发现食用菌行业前景不错，就把部分原生产车间改造成海鲜菇
生产用房。
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年
)

月，建筑模板生产线全部停产，企业全部生产海鲜菇。
目前，企业日产海鲜菇
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吨多，年产值可达上千万元。
光泽县林业局局长高明山说：“公司从木业转向食用菌，肯定要经历阵

痛。但随着林木资源的不断消耗，特别是光泽地处闽江富屯溪源头，承担着
源头生态保护的重要责任，一些‘木字头’企业非改行转型不可。”

福建下力气淘汰落后产能

木业厂种起了海鲜菇
刘 辉 高德运 罗金旺

本报泉州电（邓志新）近日，经
过连续
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个月缜密侦查，福建泉州洛
阳边防派出所联合驻地公安、工商等
部门，破获一起制造假冒驰名注册商
标大案。

今年
'

月份，派出所民警获悉在
惠安县螺阳镇一带有涉嫌假冒注册商
标的“黑窝点”，立即组织精干民警
对该区域进行秘密侦查。在惠安县螺
阳镇梧宅工业区内，干警们侦查发
现，一家名为“福建惠安县绿尔健鞋
业有限公司”的厂房白天紧闭厂门，
却有嘈杂的机械作业声不时传出。此
外，每天早晨和晚上都有厢式货车进
出厂区，行迹十分可疑。
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月
$

日
$

时许，一部本地牌照的厢式货车“满
载”准备出发时，这个所联合驻地公
安、工商等部门果断出击，当场查获
假冒“匡威”、“耐克”等名牌鞋子
##%%%

余双，各类未加工制鞋原料
(%%%%

余件，抓获犯罪嫌疑人
'

名，
查扣涉案车辆

#

部，涉案总价值约
#(%%

余万元。目前，此案正在进一
步调查中。

福建宁德三沙边防派出所今年
#

月以来，巡逻查访不开汽车，改骑单
车，被称为“骑行警务”模式。

三沙镇是闽东渔场所在地，这里
海产品加工工厂多，人员流动性大，
各类案件高发。三沙边防派出所所长
丁霖说，很多作案人员熟悉地形，逃
避打击速度快、线路多，单纯靠警车
拦截难以第一时间抓到现行。警用摩
托车虽出警速度快，但隐蔽性弱，于
是派出所实行“骑行警务”，在两公
里范围内，自行车集结速度快，灵活
性高，能提高现行抓获率和案件破获
率。“骑行警务队”与警车、摩托车
形成联动打击合力。一旦辖区发案，
“骑行警务队”快速分布在三沙南北
的各个出口展开设卡拦截，警车、摩
托车通过沿线追击压缩包围圈，让犯
罪分子无处遁形。

为了拓展延伸“骑行警务队”的打
击面和覆盖面，派出所整合了民间自
行车队等资源，布建了

)

个固定检查
点，设定了

+

个流动巡防圈，形成了动
态布警、快速联动、查堵结合的强大合
力。目前，“骑行警务队”还配置了数码
鹰、对讲机、警务通等信息化设备。
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岁的贫困户刘永坤有个儿子
叫刘斌，患有精神分裂症，每每病发
就会扰民。所长丁霖曾多次带民警驾
车前去探问，但每次都被老人拒之门
外。一番好意遭误解，丁霖很是纳
闷。一天，当他骑着自行车只身前去
时，没想到与老人寒暄几句，对方便
欣然开了门。问其原因，老人的回答
很简单：“你骑单车过来，肯定不是
来带走我孩子的。”

一个朴实的回答，让丁霖顿时醒
悟。他说，变“警车走访”为“骑行
走访”，改变的不仅是交通工具。

今年
#

月至今，三沙边防派出所
已先后走访群众

##()

户
'+!)

人次，
村民纠纷

#%%.

得到现场解决，群众
满意率每月均在

$*-+.

以上。

泉州破获假名牌鞋案

“骑行警务”
丁际超 袁自由

日前福建泉州边检站举办警营开

放日活动。图为女兵展示防暴技能。

丁际超 洪燕森摄影报道

边检女兵展英姿

高集海堤

连江斥资5亿兴建保障房
吴其法 黄家勇


